

LE CURÉ. — Sont coupables — à des degrés divers — tous ceux qui ont coopéré directement à l'obstruction ou qui n'ont rien fait pour l'empêcher. Cette page de notre histoire restera de beaucoup la plus triste et la plus honteuse.

PIERRE. — La session de janvier 1896 s'est donc terminée sans qu'on ait voté le Bill réparateur.

LE CURÉ. — Oui, M. Pierre, bien qu'elle eût été convoquée spécialement dans ce but. Bien plus on n'a pas même voté les subsides.

PIERRE. — Alors, la session entière a été un temps perdu.

LE CURÉ. — Complètement perdu.

PIERRE. — Si encore ça ne coûtait rien !

LE CURÉ. — La question d'argent est chose secondaire, bien que la moyenne des frais d'une session soit de 400,000 piastres. Si ce mal était le seul à déplorer, il n'y aurait pas lieu de trop insister.

PIERRE. — Votre historique de la fameuse session de 1896 est terminé, M. le curé, et cependant vous ne m'avez rien dit d'une nouvelle tentative de compromis faite, je crois, immédiatement après la deuxième lecture du Bill réparateur.

LE CURÉ. — Très bien, M. Pierre, un mot maintenant de cet incident.

PIERRE. — Je vous avoue que cette tentative de compromis m'a fait douter quelque peu de la sincérité du gouvernement.

LE CURÉ. — Dites seulement que cette démarche manquait un peu de fierté et de dignité, et nous serons d'accord.

PIERRE. — C'est le moins qu'on puisse dire.

LE CURÉ. — Au contraire, c'est la seule réserve qu'on puisse faire en justice, et je vais vous le démontrer.

PIERRE. — Je suis bien prêt à modifier toute manière de voir qui n'est pas en accord avec les faits. Le don de raison n'a pas été donné à l'homme pour déraisonner.

LE CURÉ. — Eh bien ! M. Pierre, voici les faits : Sollicité par plusieurs de ses amis, cédant peut-être à une intervention qui ne pouvait être récusée sans péril, le gouvernement fédéral nomma le 21 mars, une Commission chargée de s'assurer, auprès du gouvernement de Manitoba, de la possibilité d'obtenir une législation satisfaisante pour la minorité catholique.

PIERRE. — Cette démarche — sauf la réserve que vous avez faite tout à l'heure, — ne prête guère à la critique.